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В Новоуральске

11 июля, в 15.00, 
по адресу: ул.Фрунзе, 5, офис 204, 

состоится 
прием 

граждан депутатом 
Законодательного собрания 

свердловской области 
Владимиром Федоровичем 

Никитиным.

дополнительная информация – по тел.: 9‑99‑88.

На праздник юбилея города –  
с оптимизмом!

В «Нашей городской газете», № 27 от 2 июля была опубликована моя реплика 
по поводу не совсем удачного, на мой взгляд, поздравительного баннера «С юби-
леем, Новоуральск!», встречающего въезжающих в город через КПП-1. Мне было 
непонятно: почему авторы поздравительной рекламы выбрали вид ночного 
Новоуральска, а точнее, панораму Привокзального района, снятую ночью? Та-
кое поздравление с большим юбилеем выглядело, мягко говоря, мрачновато…

Въехав в город поздним вечером 3 июля, я вдруг увидел, что черный баннер 
заменен другим! Теперь поздравление с юбилеем помещено на фоне Привок-
зального района, снятого в яркий солнечный день. Примечательно, что авторы 
плаката выбрали фотографию еще строящегося Привокзального района – мо-
лодого, устремленного в будущее!

Сегодня и горожан, и гостей города на въезде встречает очень оптими-
стичный и светлый облик Новоуральска. Спасибо руководителям города за 
оперативную и позитивную реакцию на выступление газеты!

Владислав КЛИМОВ,
фото Владимира ПаВлоВа

У наших соседей

Верх-нейвинский 
открытый  
ринг-2014

Всероссийскому олимпийскому дню и 
Дню молодежи был посвящен юношеский 
турнир по боксу, прошедший 28 июня в верх-
нейвинском Центре культурно-досуговой и 
спортивной деятельности (ДК «Металлург»). 
Главная цель турнира была обозначена в 
афишах соревнований – «Бокс против нарко-
тиков, пьянства и преступности»,

Созданная в мае этого года новоураль-
скими, верх-нейвинскими и верхнетагильски-
ми тренерами Федерация бокса Невьянского 
района совместно с Детско-юношеской спор-
тивной школой имени В. Зимина запустили 
социально-спортивный проект «Бокс против 
наркотиков, пьянства и преступности». Его 
основные задачи – проведение для местных 
подростков и молодежи физкультурных и 
спортивных мероприятий, организация в 
Верх-Нейвинске районных, областных и 
региональных соревнований по боксу и 
другим смежным единоборствам, проведе-
ние встреч и мастер-классов с ведущими 
спортсменами Свердловской области, Урала 
и России.

На турнире 28 июня в зале не было сво-
бодных мест, и неслучайно: посмотреть было 
на что. В  боях участвовали воспитанники 
Сергея Ермакова (пос. Верх-Нейвинский), 
Николая Портнова, Александра Зорина и 
Александра Плясова (г.Новоуральск), а также 
боксеры из Первоуральска, Режа, Нижнего 
Тагила и Алапаевска. На ринг выходили и но-
вички, и боксеры, имеющие в активе по двад-
цать и более боев, разрядники, победители 
областных и региональных соревнований и 
турниров. Все поединки были по-настоящему 
боевыми и острыми по накалу.

Победителями среди верх-нейвинских 
боксеров стали Михаил Шарло, братья Алек-
сей, Дмитрий и Иван Варлаковы, Александр 
Сафронов и Никита Никонов. Из представите-
лей Новоуральска победили Данила Цыганен-
ко, Николай Журавлев, Максим Антонцев, Ра-
виль Гатиятов, Александр Курбатов, Владислав 
Дубовой, Алексей Горбатенко, Георгий Лапп, 
Алексей Гилев и Степан Новиков. Награжде-
ние проводил главный судья турнира Влади- 
слав Макаров, верх-нейвинский тренер, 
воспитавший мастера спорта СССР междуна-
родного класса, победителя мировых юноше-
ских игр на Кубе Андрея Манькова и мастера 
спорта СССР, неоднократного чемпиона 
профсоюзов СССР, двукратного чемпиона Че-
хословакии Сергея Ермакова, а также многих 
других верх-нейвинских боксеров.

Равиль ХАДИЗЯНОВ
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Городская среда

Пу т е ш е с т в и е 
между мира-
ми»  – так на-

зывалась акция, прове-
денная в конце июня для 
привлечения внимания 
екатеринбуржцев к про-
блемам слабовидящих. 
У торгового центра «Грин-
вич» собрались незрячие 
и слабовидящие люди, 
неравнодушная моло-
дежь, волонтеры. Перед 
шествием по одной из 
самых людных улиц Ека-
теринбурга  – Вайнера у 
торгового центра были 
организованы часовой 
концерт с участием сла-
бовидящих и незрячих 
людей, конкурсы и игры 
для детей.

Особенность прогул-
ки вслепую заключалась 
в том, что незрячие люди 
вели зрячих с завязан-
ными глазами. Расстояние  – около 
километра, включая подземные пеше-
ходные переходы. Участников  – около 
сорока, в том числе и представители 
Новоуральского отделения Всероссий-
ского общества слепых. В конце акции 
ее организатор Олег Колпащиков по-
благодарил всех участников и отметил 
новоуральцев как активных и творче-

ских: именно у наших ребят были самые 
оригинальные повязки на глазах.

– Идея прогулок с закрытыми глаза-
ми родилась в Серове. Корреспондент 
газеты Ольга Кириллова спросила у 
меня: «Как это – жить вслепую?». После 
небольшой паузы я ответил: «Приносите 
повязку, мы вам покажем». Поводили 
ее по Серову с завязанными глазами, 

сходили в магазин, купили 
продукты, и когда сняли 
повязку, увидели счастли-
вую женщину. Поэтому мы 
решили «осчастливить» и 
других людей,  – расска-
зал Олег Колпащиков.  – 
Для  здоровых людей пу-
тешествие с закрытыми 
глазами  – это избавле-
ние от лишних страхов: 
возможность научиться 
доверять себе и миру, 
понять, что люди вокруг – 
добрые и отзывчивые, а 
для слепых проводников 
это – шанс приносить ре-
альную пользу обществу.

В  Екатеринбурге про-
гулки вслепую набирают 
популярность. Они про-
ходят даже в виде аттрак-
ционов: для желающих 
попутешествовать «между 
мирами» незрячие про-
водники проводят экскур-

сии с завязанными глазами, мастер-клас-
сы по ориентированию: купить что-то в 
магазине, пообедать в кафе, прокатиться 
в метро и другом общественном тран-
спорте. Екатеринбуржцам такое развле-
чение нравится, а люди с ограниченными 
возможностями могут таким образом 
немного подзаработать.

Евгения СТЕПАНОВА

между мирами
Во флешмобе, организованном екатерин- 
бургским социальным движением «Белая 
трость», поучаствовали и новоуральцы.

«

Неотъемлемая часть 
культурного пространства

В среду, 2 июля, накануне празднования юбилеев города и 
комбината, новое, пахнущее типографской краской периоди-
ческое издание новоуральских художников-передвижников 
было торжественно представлено жителям и гостям города 
в стенах Детской художественной школы. Именно здесь твор-
ческое сообщество самодеятельных и профессиональных 
художников нашего округа уже несколько лет живет, разви-
вается и крепнет. Поэтому неудивительно, что у художествен-
но-просветительского социального проекта «Новоуральское 
передвижничество» появилась необходимость выпускать свой 
журнал-альманах, в котором бы рассказывалось о выставках, 
творческих встречах, благотворительных мастер-классах, о 
творчестве художников-передвижников.

На  торжественной презентации первого выпуска «Ново-
уральского передвижничества» всем художникам, о которых 
написаны очерки в альманахе, а также гостям и друзьям ДХШ 
на память были вручены подарочные экземпляры. В альманах 
вошли 28 статей о городских художниках с фотографиями их 
лучших работ. Особое внимание уделено двум творческим 
объединениям, работающим в стенах Детской художественной 
школы и уже не первый год представляющим свои работы на 
выставках «Новоуральского передвижничества». Это «Ковчег», 
которым руководит преподаватель ДХШ Владимир Дубровин, 
и «Древнерусское золотное шитье» во главе с Тамарой Ше-
лухановой. Дополнен альманах хроникой событий в рамках 
проекта «Новоуральское передвижничество», фотогалереей 
живописных и декоративно-прикладных работ самодеятель-
ных и профессиональных художников.

Первый экземпляр альманаха делегация новоуральских 
художников- передвижников подарила на днях председателю 
Законодательного Собрания Свердловской области Людмиле 
Бабушкиной во время открытия выставки «Новоуральское 
передвижничество» в Законодательном Собрании. А второй 
экземпляр подарен главе Новоуральского городского округа 
Владимиру Машкову во время презентации в Детской худо-
жественной школе. Владимир Николаевич отметил важность 
и своевременность выпуска этого издания:

– Жители и гости города теперь смогут более подробно 
познакомиться с творчеством талантливых новоуральцев. 
«Новоуральское передвижничество» – это неотъемлемая часть 
культурного пространства Новоуральского городского округа».

Людмила БАРДЕЕВА,
заведующая выставочным залом ДХШ
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С юбилеем!

Самый ожидаемый 
и многообещающий 
праздник этого лета 
состоялся в минувшую 
субботу – жители 
Новоуральска отмечали 
60‑летие города и 
65‑летие Уральского 
электрохимического 
комбината.

«Secret Service» 
доехали до Новоуральска

Больше 25 тысяч горожан пришли на 
юбилей, который начался, можно 
сказать, с самого утра: в десять на 

Центральном стадионе открыли памятную 
доску Григорию Демидовичу Заваде, именем 
которого в этом году назвали наш стадион. 
При жизни он вложил много сил в развитие 
новоуральского спорта и остался в нашей 
памяти как один из самых выдающихся жи-
телей города.

Затем  – продолжение Атомиады-2014, 
стартовавшей 3 июля и собравшей более 400 
спортсменов из 19 атомных городов России. 
В  юбилейный день шли соревнования по 
настольному теннису, пляжному волейболу, 
легкой атлетике и гиревому спорту.

После обеда Центральная площадь по-
степенно заполнилась людьми  – начались 
праздничные гуляния. Погода в этом году 
порадовала: солнце и жара заряжали пози-
тивом, и хотелось как можно дольше быть 
на свежем воздухе. Атмосфера привычная: 
шарики, ростовые куклы, клоуны, ходулисты, 
аттракционы для детей и, что немаловажно, 
есть где перекусить. Пахнет шашлыком и 
попкорном. Для  любителей сувениров  – 
промоакции от УЭХК: кепки, магнитики, 
значки – каждому своё. Для тех, кто принес 
с собой фотоаппарат, – фотокросс. На лицах 
горожан – улыбки, в руках – сахарная вата.

К шести вечера заработала главная 
сцена. Её устанавливали практи-
чески неделю: большие экраны, 

мощные колонки, световые фонтаны… И вот 
на площадь перед сценой выходят участники 
Всероссийского конкурса духовых и эстрад-
но-джазовых оркестров «Новоуральские 
фанфары-2014»  – музыканты из Свердлов-
ской, Тюменской, Владимирской областей, 
Пермского края и Удмуртии. На  сцене уже 
заряжен сводный хор, в котором наравне с 
профессиональными артистами участвуют 
самодеятельные коллективы и исполните-
ли. Можно сказать, праздник торжественно 
открылся.

На сцену пригласили почетных жителей 
Новоуральска, получивших это звание в 
канун юбилея города и комбината: Юрия 
Георгиевича Злыгостева, Николая Василье-
вича Винокурова и Альфреда Николаевича 
Аршинова.

– Для любого жителя иметь титул почет-
ного гражданина – это великая честь. Для нас 
быть почетными жителями такого города, как 
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Новоуральск, – двойная великая честь, и то, 
что нам присвоили это звание в юбилейный 
год нашего города и комбината, особенно 
значимо, – говорит со сцены Альфред Нико-
лаевич. – Перед вами стоят строитель, врач и 
технолог. Именно с этих трех профессий на-
чинал создаваться город. Все эти годы город 
и комбинат шли рядом и в труде, и в беде, и 
в радости. Я смотрю на молодое поколение 
и чувствую, что будущее Новоуральска –  
в надежных руках!

Постепенно площадь заполняется 
всё больше. Все ждут самого ин-
тересного – выступления мировых 

звезд  – шведской группы «Secret Service» и 
ди-джеев радио «Рекорд». Конечно, у части 
горожан были сомнения в приезде «Secret 
Service» из-за слухов о том, что их гастроли 
не согласованы. Но когда горожане увидели, 
как шведы настраивают звук перед началом 
торжества, все сомнения ушли прочь – кон-
церт состоится!

А пока выступают со своими лучшими но-
мерами коллективы из Театра музыки, драмы 
и комедии, Детской школы искусств, ДК УЭХК, 
ДК «Строитель», Центра внешкольной работы, 
а также оркестр войсковой части 3280, школа 
танцев «А2» и хор-класс «Стиль».

Время проходит быстро, и вот на сцене – 
«Secret Service» в составе солиста Микаэля 
Эрландссона, басиста Матса Линдберга, 
ударника Джеми Боргера и клавишника Ульфа 
Валберга. Конечно, нынешнему молодому 
поколению эта группа малознакома – «Secret 
Service» были на пике популярности в восьми-
десятых годах. Тем не менее, судя по реакции 
публики, зрители были под большим впечат-
лением и даже подпевали звездам, которые 
выступали живьем целый час.

Одиннадцать вечера. Молодежь отрыва-
ется под музыку ди-джеев радио «Рекорд» 
Matisse и Sadko, но, похоже, получасового 
драйва не хватило. Как  только народ рас-
шевелился, дело подошло к финалу: поется 
песня о комбинате, идет завораживающее 
лазерное шоу, в котором отображается исто-
рия города и УЭХК, играет на рояле выпускник 
ДШИ Дмитрий Овчинников, подтанцовка – от 
«МК-21» и «А2», дефилируют модели в нарядах 
из коллекции мастерской Ольги Шубиной… 
Одно зрелище сменяется на другое, и вот уже 
шоу фонтанов и праздничный фейерверк.

Праздник завершен, зрители кто 
в восторге от праздника, кто  – в 
восторге от алкоголя. Опраши-

вая горожан, я почти от каждого слышала о 
размахе праздника и о том, что он удался на 
славу. Кое-кто добавил критики о затянутости 
финала и перебравших со спиртным зрителях, 
но приезжие звезды, похоже, понравились 
большинству.

Да, комбинат нынче переживает нелегкие 
времена, и уже сложно назвать его градо-
образующим предприятием, бытует мнение, 
что праздновать нам на самом деле нечего, 
но нужно дать нашим жителям возможность 
повеселиться и порадоваться, по-настоящему 
оторваться хотя бы один день. Раз в пять лет.

Евгения СТЕПАНОВА,
фото автора
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– По каким направлениям вы ра‑
ботали в думе?

– Еще в Большом совете (городской 
совет народных депутатов Свердлов-
ска-44, действовавший в 1991-1993  гг.  – 
первый неформально избранный Совет, 
ставший предшественником городской 
Думы.  – в.  П.) я была председателем 
комиссии по социальной защите населе-
ния. Силами нашей комиссии мы создали 
в городе Общество инвалидов, Ассо-
циацию родителей детей-инвалидов, 
городское отделение Всероссийского 
общества слепых. Таким образом, став 
депутатом Думы, я продолжила работу в 
сфере социальной защиты. Нам удалось 
объединить достаточно много людей, 
которые безвозмездно, по зову души, 
старались помочь тем, кто попал в слож-
ную жизненную ситуацию. Помогали 
всем, чем могли: и личным участием, и 
чем-то материальным, и даже деньгами. 
Эти люди вели активную общественную 
деятельность в 90-е, и им бывает обидно, 
когда те годы называют бандитскими.

Следует сказать еще о работе го-
родского Общества инвалидов. Без  по-
сторонней помощи оно не смогло  бы 
существовать в принципе, потому что 
кто-то должен выполнять необходимую 
организационную работу. Наши активис-
ты помогали им проводить различные 
мероприятия, разносили и развозили по 
домам гуманитарную помощь.

– Сейчас у нас есть официальная 
структура – Новоуральский комплекс‑
ный центр социального облуживания 
населения. Была ли какая‑то подобная 
организация в то время?

– Тогда существовал Собес, который 
занимался практически только оформ-
лением пенсий для населения. И  вот с 
участием нашей депутатской комиссии 
при этом Собесе было создано отделение 
помощи на дому одиноким больным 
людям. Потом оно стало развиваться, 
и, возможно, на его базе и был создан 
впоследствии комплексный центр об-
служивания населения.

Кроме этого, мы одни из первых в 
области, а может быть, и в стране, созда-
ли Фонд социальной защиты населения. 
Его деятельность финансировалась из 

муниципального бюджета. Повседнев-
ную текущую работу в Фонде выполняли 
Надежда Васильевна Семигина, Генриетта 
Яковлевна Новик и Надежда Констан-
тиновна Шурупова. Они все были пен-
сионерками и работали за совершенно 
символическую зарплату. Деятельностью 
Фонда руководило правление. Оно состо-
яло из общественников без должностей, 
полномочий, это были просто активные 
люди. В  правление входили: Татьяна 
Васильевна Баргамон, Михаил Анатоль-
евич Жеребцов, Александр Геннадьевич 
Бурков, Наталья Владимировна Федор-
ченко, Николай Павлович Шарапов. 
Одним из направлений работы Фонда 
было оказание помощи на дому мало- 
обеспеченным людям и тем, кто ограни-
чен в передвижении. На этом направле-
нии с большими желанием и ответствен-
ностью трудились активисты-общест-
венники: Теодор Теодорович Раац, Юрий 
Дмитриевич Солнцев, Борис Федорович 
Свинцов – работники комбината, много 
помогало и зиловцев: Иван Минеевич 
Елфимов, Сергей Анатольевич Кучин, 
Татьяна Николаевна Каюкова, Евгений 
Евгеньевич Сосунов, Виктор Семенович 
Абраменков. Еще  раз повторю: все эти 
люди абсолютно безвозмездно ходили по 

домам и оказывали помощь одиноким и 
немощным. Слово «волонтер» тогда еще 
отсутствовало в нашем лексиконе, но 
по существу они и были волонтерами. 
Причем это были зрелые люди – старше 
30-40 лет. Нынче, по-моему, людей такого 
возраста трудно поднять на оказание 
кому-то какой-то помощи. Сейчас этим 
больше занимается молодежь.

Считаю нужным отметить еще коо-
ператив «Конверсия», директором кото-
рого был мой муж Владимир Иванович 
Гулевских. Он давал нам бесплатно 
машины, и водители Виктор Николаевич 
Пичугов и Сергей Леонидович Бармин в 
свободное время развозили по домам 

гуманитарную помощь. Они всей душой 
переживали за опекаемых людей, сочув-
ствовали им.

Вообще, очень много горожан так 
или иначе помогали нам в нашей работе. 
В частности, городское радио, главным 
редактором которого была Валентина 
Александровна Харитонова, бесплатно 
передавало наши объявления. Коррес-
понденты радио приходили на наши 
мероприятия, например с Обществом 
инвалидов, и потом рассказывали о них 
в передачах. О всех людях, которые нам 
помогали, остались самые хорошие, 
добрые воспоминания. Не все в те лихие 
90-е думали только о своем благополу-
чии, хапали и наживались. Было много 
отзывчивых людей, готовых прийти 
на помощь. И, надо заметить, никто из 
них, в отличие, допустим, от нынешних 
депутатов, никогда не заводил речи о 
деньгах. Ни у кого в голове даже мыслей 
таких не было. Вот один из действующих 
депутатов Алексей Валентинович Шехов-
цов как-то сказал мне, дескать, ну что за 
деньги нам платят, это же мало. Так вот, 
нам и этих малых денег не платили, да 
их бы никто и не взял.

Говоря о Думе первого созыва, хочу 
подчеркнуть, что при обсуждении во-

первая Дума
(Продолжение. Начало – в №№ 26, 27)

По случаю 20‑летия с момента начала деятельности нашей 
городской думы я встречаюсь с некоторыми из депутатов, 
входивших в ее первый состав (1994‑1996 гг.), и прошу их 
поделиться воспоминаниями о своей депутатской работе. 
На этот раз моей собеседницей стала валентина Николаевна 
ГУлевСкИх. Она находится сейчас на заслуженном отдыхе.

Депутаты первой Думы:  
Валентина Гулевских и Вадим Аверьянов
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просов, касающихся социальной защиты 
населения, абсолютно все депутаты их 
полностью поддерживали. А если оцени-
вать приоритет этих вопросов, то их ста-
вили если не на первое, то уж на второе 
место точно после, например, вопросов 
Устава муниципального образования или 
Регламента Думы. В то непростое время 
жители несли не только материальные, 
но и моральные издержки. Многие люди 
растерялись, надо было показать насе-
лению, что власть о нем заботится, что 
город живет, что он думает о своих жи-
телях и будет делать для них всё, исходя 
из своих сил и средств. Делать всё, чтобы 
народ не обнищал, не пал духом и выжил.

Через наш Фонд финансировалось 
много разных программ, по которым 
служба социальной защиты работает до 
сих пор. В их числе: помощь беременным 
женщинам, медикам, работающим в 
«Скорой помощи» и на участках, помощь 
при серьезных стрессовых ситуациях 
(крупные кражи, пожары и тому подоб-
ное), оплата дорогостоящих операций, 
адресная помощь малоимущим. Но при 
всем этом деньгами мы не сорили. Контр-
ольное управление городской админи-
страции регулярно нас проверяло и ни 
разу не нашло каких-либо нарушений. 
Никто ничего не украл и не утаил. В том 
числе и у общественников, которых я 
перед этим называла и которые разноси-
ли помощь по домам, у них тоже ничего 
никогда не пропадало.

– Этот Фонд сейчас существует?
– Поскольку за прошедшее время 

неоднократно менялось законодательст-
во, то задачи, которые раньше решал наш 
Фонд, теперь решают другие структуры, 
поэтому он как бы изжил себя.

Возвращаясь к нашей депутатской 
комиссии, отмечу еще одну огромную 
работу – мы добились выделения поме-
щения для размещения и функциониро-
вания общественных организаций по 
адресу: ул.Комсомольская, 21 (бывшее 
кафе «Молодежное»). Заполучить это по-
мещение было архисложно, потому что к 
нему имели то или иное отношение три 
организации: комбинат, УРС и городская 
администрация, и нужно было добиться 
согласия у каждой из этих трех сторон. 
В конце концов это удалось, и помещение 
было поставлено на баланс Собеса. С тех 
пор оно стало центром жизни многих 
общественных организаций.

Интересно, что при участии нашей 
депутатской комиссии организовалась 
и первая в городе религиозная община. 
До  этого ко мне обращались жители 
города с просьбами помочь в создании 
общины, чтобы не ездить по окрестным 
храмам. Сначала верующим было выде-
лено помещение на Промышленной, 7. 
Потом постепенно опять же по инициа-
тиве депутатов решился вопрос с выде-
лением средств на строительство храма 
в районе улицы Комарова. Хотя к тому 
времени был уже готов проект и большо-

го каменного храма с целым подворьем, 
строительство которого предполагалось 
на пустыре рядом с улицей Промышлен-
ной. Деньги в городе тогда были. Поэтому 
во время обсуждения на Думе было 
предложено решить параллельно еще 
две задачи: в освободившихся зданиях 
детских садов обустроить приют для бес-
призорных детей (нынешняя «Радуга») и 
интернат для одиноких пожилых людей. 
В  результате денег хватило только на 
небольшой деревянный храм, который 
и построили на Комарова.

– ваши коллеги‑депутаты по пер‑
вой думе вспоминают, что вы зани‑
мались еще одной острой, но до сих 
пор так и не решенной проблемой  – 
отсутствием в городе общественных 
туалетов…

– Помимо общегородских вопросов 
каждый депутат занимался еще и про-
блемами своего избирательного округа. 
В разное время у меня были два округа: 
улица Промышленная и район старого 
торгового центра. В 90-е годы у старого 
торгового центра существовал стихий-
ный рынок. У людей, там находившихся, 
возникали естественные потребности, 
а общественного туалета поблизости 
не было. Правда, за магазином «Елена» 
туалет был построен, но он практически 
не функционировал, потому что жители 
относились к нему по-хулигански. То есть 
ломали всё, что только можно было 
сломать, и туалет закрыли. Но  когда 
стихийный рынок разросся, жители мо-
его округа сами стали страдать, потому 
что люди с рынка начали пакостить в 
подъездах.

Был ведь еще туалет рядом с Цен-
тральным стадионом, ниже Дома куль-
туры. И  он работал, в 70-х  – 80-х годах 
содержался в порядке, но в 90-е туда уже 
невозможно было зайти. Периодически 
его закрывали и даже заколачивали. 
И тут встал вопрос, что так жить нельзя: 
город большой, и естественные надоб-
ности надо где-то справлять. Сначала 
пошли по более простому пути: оба туа-
лета отремонтировали, все привели в по-
рядок, они начали нормально работать. 
Я  периодически проверяла, действуют 
они или нет. Но, к сожалению, довольно 
скоро туалеты опять пришли в негодное 
состояние. А причина в том, что админи-
страция почему-то очень скупо выделяла 
средства на их содержание.

Поскольку вся эта эпопея с туалетами 
происходила на моих глазах, я пришла к 
твердому убеждению: в общественном 
туалете обязательно должен находиться 
дежурный, приглядывающий за поряд-
ком. Это совершенно обязательное 
условие. Имея большой опыт поездок 
по стране, я много раз убеждалась: если 
в туалете есть дежурный, там всегда 
порядок. Мы, депутаты, пытались ре-
шить эту проблему и в нашем городе, но 
администрация никак не шла навстречу, 
считая это мероприятие убыточным. 

Хотя, на мой взгляд, нравственные 
потери от отсутствия общественных ту-
алетов гораздо большие. Поэтому, если 
сейчас город займется решением этого 
вопроса, надо идти по самому простому 
пути – платить людям за уборку туалета. 
И тогда там всегда будет чисто и никто 
не будет хулиганить. Но туалеты должны 
быть бесплатными. Не  надо собирать 
никаких пятаков.

– я согласен с вами. На мой взгляд, 
зарплата одного‑двух дежурных не 
должна подорвать городской бюджет. 
зато мы избавим жителей и гостей 
города от необходимости прятаться 
по кустам.

– Причем зарплата дежурных долж-
на быть достаточной, потому что уборка 
туалета – работа не из самых приятных. 
Поэтому людей надо заинтересовать, 
и требовать от них добросовестного 
исполнения обязанностей. Наличие 
общественных туалетов  – это признак 
культурного города.

Когда же я в свое время поднимала 
этот вопрос на заседаниях Думы, при-
сутствующие начинали смеяться и шу-
тить. То есть не воспринимали серьезно 
проблему. Хотя на самом деле она очень 
серьезная. Наши туалеты погубила без-
надзорность, а следить за ними должно 
было Управление городского хозяйства.

– валентина Николаевна, оста‑
лось ли у вас чувство удовлетворения 
от вашей депутатской работы?

– Конечно, да. Я  и хотела стать де-
путатом для того, чтобы иметь большую 
возможность помогать людям. Хотя еще и 
до депутатства, будучи парторгом терми-
ческого цеха УАМЗа, я вместе с коллегами 
занималась благотворительностью: мы 
ездили в детские дома. Завод нам по-
могал. Но я понимала, что это довольно 
узкое направление. Помощь должна ока-
зываться в более широком диапазоне, 
разным категориям населения. Поэтому 
я пошла в депутаты с конкретной целью: 
заниматься социальной защитой, и мне 
это во многом удалось. Но, конечно, с 
огромной помощью тех многочисленных 
активистов-добровольцев, которых я уже 
называла. Я им очень благодарна, всегда 
их помню и уважаю.

Покинув депутатское кресло, я еще 
какое-то время следила за работой Думы, 
но постепенно потеряла к ней интерес. 
И меня совершенно разочаровал ее по-
следний состав. Я считаю абсолютно не-
правильным формирование городской 
Думы по партийным спискам. Депутаты 
должны избираться по мажоритарным 
(одномандатным) округам. Они должны 
смотреть своим избирателям в глаза и 
работать в своих округах, решая их про-
блемы. Я  сужу по своему округу: у нас 
депутаты совершенно не работают, мы 
их никогда не видели и не видим.

Беседовал Владимир ПАВЛОВ,
фото из фондов муниципального историко-
краеведческого музея
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После экскурсии состоялась встреча 
с генеральным директором ОАО «УЭХК» 
Александром БелОУСОвыМ. Спросили 
журналисты Александра Андриановича, 
в том числе

о газовых центрифугах  
девятого поколения…

– Девятое  – это первое в России 
поколение надкритических газовых цен-
трифуг, – обратил внимание Александр 
Андрианович. – Ротор в них вращается с 
надкритической частотой. Предыдущие 

восемь были подкритическими. На наш 
взгляд, блок работает удовлетвори-
тельно.

…об экологической политике  
предприятия…

– В среднем в год на экологические 
проекты мы тратим порядка двухсот 
миллионов рублей, но не из-за того, что 
есть какая-то угроза. Она отсутствует по 
определению, – подчеркнул Александр 
Белоусов.  – Наша технология выстро-
ена таким образом, что негативного 

воздействия на окружающую среду мы 
практически не оказываем. И всё же нами 
проводятся определённые мероприятия 
в части работы с отходами.

…о пункте приповерхностного  
захоронения радиоактивных  

отходов…
– Пока мы его проектировали и 

строили, шёл процесс снижения отходо-
образования. Думали, хранилище потре-
буется нам уже в этом году, но, видимо, 
ещё минимум года три-четыре не будем 
им пользоваться,  – отметил Александр 
Андрианович. – Тем не менее в этом году 
мы вводим объект в эксплуатацию.

о переработке на территории 
Новоуральска ввозимых из Европы 

ядерных отходов
– Это неплохой бизнес, но наше 

предприятие такой технологией не обла-
дает. Мы этого делать не умеем, – заявил 
Александр Белоусов.

Екатерина ГИЛЯЗОВА,
фото Евгении СТЕПаНоВоЙ

На сей раз представители средств массовой информации 
(не только Новоуральска, но и других городов Уральского 
региона) посетили основной технологический цех № 53 
(первый в мире промышленный завод, использующий 
газоцентрифужную технологию разделения изотопов 
урана), склад для хранения обеднённого гексафторида 
урана и центральную заводскую лабораторию, работали с 
дозиметрами и наблюдали за процессом мониторинга воды. 

Уральский электрохимический комбинат
вновь открыл свои двери для журналистов

На пресс-конференции с генеральным директоромТакие папки выдали каждому журналисту

Замер радиации на складе

В основном технологическом 
цехе аботники передвигаются 

на велосипедах
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УЭХК

Из информационной справ‑
ки, подготовленной пресс‑
службой ОаО «УЭХК»

Основные направления 
деятельности ОАО «УЭХК»:

•	 производство обогащённого по изо-
топу 235 урана;

•	 переработка, транспортировка и 
хранение ядерных материалов;

•	 производство тепловой и электриче-
ской энергии.

ОАО «УЭХК» ведёт разработки 
по созданию:

•	 модернизированного технологиче-
ского масс-спектрометра для конт-
роля технологического процесса 
разделительного производства;

•	 автоматических альфа-спектроме-
трических камер для аттестации 
готовой продукции разделительного 
производства;

•	 систем очистки рабочего газа от 
фторуглеродов с использованием 
пористых сред;

•	 универсального электронного регули-
рующего устройства для модернизации 
пневматических регулирующих систем;

•	 систем контроля, управления, ава-
рийной защиты разделительного 
производства и конденсационно-ис-
парительных установок;

•	 уплотнительных материалов с улуч-
шенными характеристиками для 
газовых центрифуг;

•	 конденсационно-испарительных 
аппаратов «РИФ» и систем отбора 
продуктов разделительного произ-
водства с их использованием.

Важнейшее значение для ОАО «УЭХК» 
имел выход на рынок Северной Америки, 
стран Азиатско-Тихоокеанского региона 
и Африки.

Мощность экспозиционной дозы в 
Новоуральске не превышает 10 мкР/час, 
что значительно ниже как установленных 
нормативов, так и фоновых значений, 
характерных для Уральского региона.

На  промплощадках и в санитарно-
защитной зоне ОАО «УЭХК» территорий, 
загрязнённых радионуклидами, нет. 
Мощность эквивалентной дозы гамма-из-
лучения не превышает естественный фон 
и составляет 0,06-0,12 мкЗв/час.

Из отчёта по экологической 
безопасности ОаО «УЭХК»  
за 2013 год
Результаты проведённых в 2013 году 

замеров свидетельствуют:
•	 содержание радионуклидов в воде 

водоёмов ≈ в 150 раз ниже санитарно-
гигиенических нормативов;

•	 содержание радионуклидов в ат-
мосферном воздухе г.  Новоуральска 
и на промплощадках комбината не 
превышало фонового значения и на-
ходилось на уровне ≈ в 270 раз ниже 
допустимого;

•	 содержание радионуклидов в почве 
находится на фоновом уровне;

•	 содержание загрязняющих химиче-
ских веществ (в том числе соединений 
урана и других тяжёлых металлов), 
а также радионуклидов в объектах 
окружающей среды в окрестностях 
ОАО «УЭХК» находится на уровне фо-
новых значений и не имеет тенденции 
к увеличению.

Сброс радионуклидов в поверхност-
ные водные объекты за 2006-2013 годы 
равен нулю. Контрольный уровень со-
держания урана в сбросах установлен в 
12,5 раза ниже предельно допустимой 
концентрации урана в воде водных 
объектов.

Для  атомной энергетики вопросы 
экологической безопасности имеют 
приоритетное значение и являются обя-
зательным условием развития ядерных 
технологий и эксплуатации ядерных 
объектов. Генеральным директором Гос-
корпорации «Росатом» в рамках форума 
«АтомЭко-2013» установлен серьёзный 
целевой ориентир – реализация «Стра-
тегии нулевого ущерба».

В центральной заводской лаборатории

Начальник цеха № 53 
Владимир Трощин 

общается 
с участниками 

пресс-тура
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В Новоуральске

Горожане снимают кино
В киноцентре «Нейва» подвели 

итоги первого открытого фестиваля 
любительских фильмов «Это мой 
Новоуральск», приуроченного к 

юбилею города.
В фестивале мог принять участие каждый желающий, 

создав видеоролик о городе. Всего было сдано 12 работ, 
над которыми хлопотали как дружеские команды – тру-
довые и школьные коллективы и семьи, так и отдельные 
авторы. Все участники получили памятные Дипломы.

Жюри отметило победителей в шести номинациях. 
Приз зрительских симпатий (по голосованию в социальной 
сети) получил фильм «Мы рабочий класс» Новоураль-
ского технологического колледжа, он же был отмечен в 
номинации «За социальную зрелость». За патриотичность 
наградили авторов фильма «Смена караула» (это целая 
команда в составе Василия Косенкова, Марии Порват-
киной, Андрея Бекшаева, Даниила Казерова, Артема 
Погорельченко, Евгения Тарана, Юрия Сахарова, Антона 
и Игоря Пылаевых), за оригинальность – представителей 
школы № 57, создавших ролик «Новоуральск – моя семья». 
В номинации «За гуманизм и воспитание любви к природе» 
отметили фильм «Пернатый квартал» коллектива ЦПКиО, в 
номинации «За любовь к родному городу» – семью Ники-
тиных (Сергея и Екатерину и дочек Анастасию, Маргариту 
и Дарью) с фильмом «Этот город наш весь…»

Третье место по итогам фестиваля занял фильм хор-
класса «Стиль» школы №57, второе – «Это наши люди – наш 
город» Алисы Ломакиной. Победителем стала Виктория 
Калмыкова, ее фильм – «Мой Новоуральск». Кроме Дип-
ломов победителей призеры получили подарочные сер-
тификаты на покупку бытовой техники.

Организаторы пообещали продолжить традицию 
кинофестиваля и показывать на киносеансах все фильмы 
участников.

Евгения СТЕПАНОВА

Официально

Новый график приема 
заявителей в Кадастровой палате

С 14 июля Кадастровая палата начнет работать в новом 
режиме. График приема документов составлен с учетом 
требований Административного регламента Росреестра 
и обеспечивает непрерывное взаимодействие с посети-
телями в рабочие часы.

Во-первых, новый график будет способствовать сни-
жению очередей за счет увеличения количества часов 
работы. Окна приема посетителей будут попеременно 
закрываться на обеденные и технические перерывы, что 
позволит исключить дополнительные очереди.

Во-вторых, новое расписание предусматривает воз-
можность подачи документов в нерабочее время. Напри-
мер, по вторникам Кадастровая палата будет открыта для 
заявителей двенадцать часов – с 8 до 20 часов, в субботу −  
с 9 до 13 часов.

График приема Новоуральского отдела кадастро‑
вой палаты (ул.Ленина,51): понедельник  – нет приема; 
вторник – с 8.00 до 20.00; среда, четверг – с 8.00 до 18.00; 
пятница – с 8.00 до 17.00; суббота – с 9.00 до 13.00; воскре-
сенье –выходной день.

Елена МуРАВьЕВА,
начальник Новоуральского отдела Кадастровой палаты

Что прАЗДНУем?
или «праздник со слезами на глазах»

Несмотря на прошедший юбилей УЭХК и города, ощущения 
праздника нет. Последние вести с промышленной площадки УЭХК –  
тому причина. Более тысячи человек получили уведомления и 
скоро будут уволены. Речь идёт о «дочках» УЭХК: ННКЦ (научно-
конструкторский центр), «Уралприбор», УЗГЦ (Уральский завод 
газовых центрифуг). «Дочки», как и ожидалось, посыпались, из-за 
отсутствия заказов. Росатом, объявивший наш город территорией 
присутствия и махнувший рукой на «дочки», сосредоточил свои 
усилия на строительстве у нас ППЗРО (приповерхностного пункта 
захоронения твёрдых радиоактивных отходов). Общественные 
слушания по этому поводу состоятся в ДК УЭХК 18 июля, в 17ча-
сов, в пятницу – любимый день нашего городского чиновника для 
проведения значимых для города мероприятий (http://adm-ngo.
ru/content/discussion/1476).

Между тем есть конкретные предложения (например для УЗГЦ) 
изготавливать накопители энергии на основе центрифуг, есть и 
потребители этой продукции. Чтобы запустить процесс, нужны 
прежде всего воля и желание руководства города и Росатома вы-
вести «дочки» из подчинения ТВЭЛа (его бюрократический аппарат 
паразитирует на наших предприятиях и тормозит их деятельность). 
Для начала нужно проконсультироваться со специалистами (пред-
варительные консультации уже были) при участии инвесторов – 
представителей Росатома. Сергей Кириенко продекларировал о 
готовности Росатома инвестировать в стоящие проекты, даже не 
связанные с атомной отраслью. Запустить проект на площадях 
ННКЦ и УЗГЦ, используя их рабочую силу, в любом случае намного 
дешевле, чем строить воздушные замки в виде индустриальных 
парков возле Белоречки. Не сомневаюсь, что треть средств, вы-
деленных на этот парк, разворуют, тем более что Новоуральск 
собираются открывать, а наличие хранилища ядерных отходов в 
городе отпугнёт любого инвестора.

Есть и другие проекты – пожарная машина, которая тушит 
огонь азотом, заказы от ТЭК (топливно-энергетический комплекс). 
Понятно, что гендиректор УЭХК А. Белоусов такой инициативы не 
проявит никогда. У него вместе с его командой другая задача. Да и 
прояви он инициативу, тут же окажется не у дел. Остаётся глава 
города – В. Машков. Только есть у меня большие сомнения, что он 
бросится на амбразуру. Получается, кроме нас, горожан, некому. 
Мы должны заставить власть работать, как в нормальном граждан-
ском обществе, и от нас с вами зависит появление такого общества. 
Иначе она так и будет «пятничной», обслуживая саму себя.

Как  заставить власть работать? Для  начала создать инициа-
тивную группу общественного движения по сохранению и созда-
нию рабочих мест в НГО. Надо понимать: что мы оставим своим 
потомкам.

Геннадий ЛОМАКОВ
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В Новоуральске

Под  звуки свадебного валь-
са парк принимал первых 
гостей и ожидал главных 

героев торжества  – молодоженов. 
Под  звон колоколов новобрачные, 
минуя символическую арку, проходили 
на сцену. Первыми молодых поздравил 
семейный клуб традиционной народ-
ной культуры «Кладезь», исполнив 
фолк-песню «Голубь и голубка». Отец 
Алексий благословил молодоженов на 
счастливую совместную жизнь, после 
этого им были вручены берестяные 
кольца. На виду у всех гостей новоиспе-
ченные семейные пары исполнили свой 

первый свадебный танец. Чарующей 
музыкой гостей поразил заслуженный 
артист России Леонид Элькин, который 
не ограничил своё выступление рам-

ками сцены и спустился к зрителям. 
Выступали и другие художественные 
коллективы нашего города, исполняя 
песни о любви и семье.

На  этом праздник не закончился. 
Гости парка в этот праздничный день 
тоже не остались без внимания, по-
участвовать в различных музыкальных 
конкурсах мог каждый желающий. По-
мимо конкурсов, проходивших на сцене, 
горожане могли попробовать себя в 
рукоделии, на мастер-классе по шитью 
кукол, а также отчеканить себе памятную 
монету и посетить уголок аквагрима.

Весь день парк был наполнен раз-
ной музыкой. Со сцены звучали яркие 
современные мелодии, а в другой части 
парка гости могли насладиться испол-

нением участников фестиваля «Ново-
уральские фанфары-2014». Сильнее 
всех зажег как взрослых, так и детей 
пермский детский военный оркестр 
при ДЮЦ «Рифей» под управлением 
художественного руководителя и 
дирижёра Маргариты Амельковой. 
Ребята не только играли на музыкаль-
ных инструментах, но и сопровожда-
ли своё выступление различными 
танцевальными элементами.

Всероссийский день семьи, любви 
и верности появился в нашей стране 
относительно недавно. Впервые мы 
отметили его в 2008  году. Несмотря 
на свой юный возраст, этот праздник 

год от года приобретает всё большую 
популярность и значимость для россиян.

Екатерина ЧЕРЕМНыХ,
фото автора

В Центральном парке культуры и отдыха 4 июля состо-
ялось праздничное мероприятие, посвященное Дню 
семьи, любви и верности. В этот народно-православный 
праздник в отделе ЗАГС города Новоуральска свои от-
ношения официально зарегистрировали 18 пар.

Всегда будьте вместе, 

любовь берегите!
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Наша история

Конференция была разделена на 
две части: взрослую и детскую. Цель 
детской части – привлечение внима-
ния школьной аудитории к вопросам 
сохранения культурно-исторического 
наследия и освещения роли отдель-
ных личностей в истории страны. 
Поэтому в Москву на юбилейное 
мероприятие были приглашены побе-
дители международного юношеского 
конкурса «Преподобный Сергий в 
истории, литературе, искусстве Рос-
сии. Семь столетий истории», который 
проходил в марте 2014 года в Москве, 
в Российской государственной би-
блиотеке. Наши ребята приняли в нём 
участие с помощью телемоста, который 
связал новоуральскую Центральную 
публичную библиотеку с Российской 
государственной библиотекой.

Участники приехали на конферен-
цию из самых разных уголков 

страны: Новосибирска, Рязани, Санкт-
Петербурга, Минска, Волгограда, Крыма и 
Новоуральска. На церемонии открытия с 
приветственным словом к ним обратился 
Высокопреосвященнейший Климент, ми-
трополит Калужский и Боровский – пред-
седатель Издательского совета Русской 
Православной церкви. Он, в частности, 
отметил, что через опыт святых отцов 
нужно стремиться к формированию 
нравственного идеала нации. Митро-
полит высказал мнение, что обучение 
детей с использованием религиозных 
книг не только дает им грамотность, но 
и воспитывает нравственность, которой 
сейчас так не хватает. Владыка Климент 
призвал к защите русского языка: «С ис-
чезновением языка исчезает культура – 
эта единственная субстанция, которая 
способна объединить нацию».

В ходе детской читательской конфе-
ренции Сергей Сажин и Алексей Останин 
выступили с докладом «Преподобный 
Сергий – миротворец в русских междо-
усобицах». В  докладе прослеживается 
миротворческий подвиг Сергия Радо-
нежского: «Не раз Преподобный Сергий 
брал посох и отправлялся с миссией 
посла-миротворца в русские города  – 
Ростов, Нижний Новгород, Рязань, он 
объединял князей, старался их прими-
рить, прекратить их вражду и междоусо-
бицу». Преподобный Сергий благословил 
великого князя Московского Дмитрия 

Донского на битву с татарами. Но и после 
ухода из мирской жизни великий старец 
не оставлял своего попечения о русской 
земле: «В  Смутное время 1612  года 
преподобный трижды явился Козьме 
Минину со строгим требованием идти 
на Москву и освободить стольный град 
от власти иноверных». Сергей Сажин и 
Алексей Останин пришли к выводу: «пре-
подобный Сергий любил и любит свой 
народ и свою родную землю, постоянно 
ходатайствует за нее перед Престолом 
Божиим…».

В  продолжение программы конфе-
ренции ее участники побывали в отделе 
рукописей Российской государственной 
библиотеки. Там они получили возмож-
ность увидеть редкие документы из 
фондов отдела, среди которых было 
представлено уникальное издание: 
первопечатный богослужебный «Апо-
стол», выпущенный 1 марта 1564  года, 
то есть 450 лет назад диаконом Иваном 
Федоровым и его помощником Петром 
Мстиславцем.

Участники конференции посетили 
также Троице-Сергиеву лавру  – 

центр духовного притяжения России. 
С  ней связано много знаменательных 
событий в истории государства. Напри-
мер, именно здесь Сергий Радонежский 
благословил войско Дмитрия Донского 
в поход против Мамая.

Участвовавшая в юбилейной кон-
ференции руководитель новоураль-
ского семейного клуба традиционной 
народной культуры «Кладезь» Гульнара 
Фаритовна Останина поделилась такими 
мыслями:

– Василий Осипович Ключевский, 
один из крупнейших русских историков, 

писал: «Прп.Сергий своей жизнью, самой 
возможностью такой жизни дал почувст-
вовать заскорбевшему народу, что в нем 
еще не все доброе погасло и замерло; 
своим появлением среди соотечествен-
ников, сидевших во тьме и сени смер-
тной, он открыл им глаза на самих себя, 
помог им заглянуть в свой собственный 
внутренний мрак и разглядеть там еще 
тлевшие искры того же огня, которым го-
рел озаривший их светоч. Русские люди 
14  века признали это действие чудом, 

потому что оживить и привести в 
движение нравственное чувство 
народа, поднять его дух выше при-
вычного уровня – такое проявление 
духовного влияния всегда призна-
валось чудесным, творческим ак-
том». Преподобный Сергий за свои 
духовные подвиги кроме прочих 
даров стяжал от Бога «дух мирен» 
и примерами своей жизни показал, 
что такое истинное миротворче-
ство. О Сергии Радонежском как о 
миротворце сохранились известия 
в Летописях Нижегородской земли, 
а также в «Житиях святых, изложен-
ных по руководству четьих-миней  
св. Дмитрия Ростовского» («Вели-

кие четьи-минеи» – сборник XVI века из 
12 книг на каждый месяц, включающий 
в себя: жития святых на каждый день, 
святоотеческие поучения и апокри-
фы.  – в.  П.). Эти сведения интересны 
и актуальны сегодня, в годину междо-
усобиц на территориях, примыкающих 
к России с юга. Благодаря этим сведе-
ниям, мы узнаем о деятельном участии 
Сергия в умиротворении враждующих 
сил и принятии решительных действий 
для предотвращения дальнейшего 
конфликта.

Так каков  же он  – Сергий-миротво-
рец?  – продолжила Гульнара Фаритов-
на. – С одной стороны, после его вмеша-
тельства действительно воцарялся мир. 
А с другой – он воин Христов, который 
несомненно помогает тем, кто защищает 
свою родную землю от врагов. Помогает 
тем, что благословляет на решительные 
действия, основанные на несокруши-
мой вере. Козьма Минин сомневался  – 
надо ли браться за дело, и лишь обретя 
веру, начал действия, которые привели 
к освобождению от захватчиков. Пре-
подобный Сергий дает пример того, как 
вера и молитва играют определяющую 
роль в любых событиях. Будь то вопрос 
о сохранении государственности и не-
зависимости или вопрос собственного 
существования в этом мире. Возлагая 
на иноков Пересвета и Ослябю схиму с 
изображением Христа, он напутствовал 
их словами: «Вот, чада, оружие непобе-
димое: да будет оно вам вместо шлемов 
и щитов бранных!». «Стяжи дух мирен, 
и вокруг тебя спасутся тысячи»,  – так 
говорил Серафим Саровский.

К публикации подготовил 
Владимир ПАВЛОВ

СВеточ земли руССкой
Новоуральские школьники Сергей Сажин (гимназия) и Алексей 
Останин (школа №58) приняли участие в юбилейной конферен-
ции «Преподобный Сергий. Лик русской духовности», которая 
прошла в середине июня в Москве, в Российской государственной 
библиотеке и в музее-заповеднике «Александровская слобода». 
Она была приурочена к 700-летию со дня рождения преподобного 
Сергия Радонежского.

Сергей Сажин (слева) и Алексей Останин 
выступают с докладом
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Социум

Шесть лет назад при Новоураль-
ском комплексном центре 

социального обслуживания населения в 
рамках областной программы «Старшее 
поколение» был организован целый ряд 
кружков по различным направлениям 
для пожилых людей и инвалидов. На пер-
вый взгляд, ничего особенного, просто 
занятия по интересам. Но если вникнуть, 
то трудно переоценить то, что на самом 
деле получают здесь представители дан-
ных малозащищенных слоев населения. 
Ведь в своем большинстве  – это люди, 
страдающие от одиночества, отсутствия 
общения и огражденные от социума 
стенами собственных квартир.

– Наша цель – не столько научить их 
чему-то, сколько сблизить друг с другом, 
чтобы они чувствовали себя здесь од-
ной семьей,  – комментирует директор 
КЦСОН любовь ерёмина. – Для них это 
долгожданная причина красиво одеться, 
сделать прическу, выйти из дома и по-
казать себя. Для таких людей это очень 
значимо, ведь все это поддерживает их 
физическое и моральное состояние.

Работы кружковцев, в частности 
их поделки, неоднократно занимали 
призовые места на областных конкур-
сах и фестивалях. А  поздравительные 
открытки, которые они делают своими 
руками, отправляются по праздникам в 
новоуральский дом-интернат для пре-
старелых людей.

Клиенты комплексного центра не 
только шьют, рисуют, лепят, поют, смо-
трят старые фильмы, но и стараются 
идти в ногу со временем  – осваивают 
Интернет. Еще  вчера их единственной 
связью с внешним миром был телевизор, 
а сегодня они свободно посещают миро-
вую сеть. Самой старшей ученице 88 лет, 
пройдя обучение, она получила возмож-
ность каждый день общаться по скайпу 
с единственным сыном, проживающим в 
Москве. И теперь, наверное, нет ничего, 
что может сделать ее более счастливой.

На сегодняшний день при КЦ функ-
ционируют восемь кружков, и все их 
ведет культорганизатор Нина лизунова, 
много лет отработавшая преподавателем 
труда в школе № 49.

– Всего в моем списке около ста 
подопечных, – рассказывает Нина Нико-
лаевна. – Каждый посещает конкретные 

занятия по своим интересам, но есть 
костяк  – человек 15-20, которые ходят 
на все кружки, поэтому получается, что 
они бывают здесь практически каждый 
день. Моя главная задача  – занять их 
время, обеспечить досугом и общени-
ем. Мы давно уже стали друг другу как 
родные, поэтому после каждой встречи 
обязательно садимся за общий стол, до-
стаем из сумок свои домашние пирожки, 
варенье, пьем чай и ведем беседы, как в 
настоящей семье.

Нина Николаевна всегда в курсе 
личных проблем своих учени-

ков. Ей можно позвонить даже домой в 
любое время, и она никогда не откажет 
ни в помощи, ни в добром слове. По при-
знанию женщин, на занятия стоит ходить 
даже просто ради самой их преподава-
тельницы, настолько она положительный 
человек, и энергии в ней столько, что на 
всех хватает.

Вся ее работа играет большую роль 
в жизни этих людей, и некоторые из них 
даже стали готовить свои собственные 
мастер-классы.

А вот что сами женщины говорят по 
поводу кружков.

любовь кошелева:
– Лет шесть сюда хожу, посещаю все 

занятия. Но больше нравится ретро-на-
правление – музыка, фильмы, знакомство 
с судьбами советских артистов, ведь это 
все  – наша молодость. После активной 
недели выходные дни кажутся длинны-
ми, начинаешь скучать по нашим позна-
вательным беседам, встречам. Поэтому 

всегда с нетерпением жду понедельника, 
чтобы встретиться с людьми, которые 
уже давно стали родными.

Галина крупнова:
– Я в Новоуральск переехала из Ека-

теринбурга в 1987 году. Так что знакомы-
ми, подругами давно успела обзавестись, 
общения всегда хватало. Но  сейчас, 
к сожалению, в живых уже никого не 
осталось, а сидеть одной дома тяжело. 
Уже лет пять посещаю все занятия и буду 
ходить сюда, пока здоровье позволяет.

люция Голендухина:
– Несколько лет я работала в рус-

ском народном хоре 
при ДК «Строитель». 
Но  пришла беда  – 
умер сын, и у меня 
опустились руки, за-
бросила пение, стала 
сидеть дома в полном 
одиночестве. А  три 
года назад ко мне 
пришла девушка из 
комплексного центра 
социального обслу-
живания и рассказа-
ла об этих занятиях. 
Я  ведь всю жизнь с 
людьми работала, 
привыкла в коллек-
тиве находиться, по-
этому, соскучившись 

по общению, решила сходить. Да и куда 
мне еще податься в мои 80  лет. Здесь 
дружелюбная обстановка. Постоянно 
организовываются встречи с психоло-
гами, юристами, пожарными, врачами и 
даже с батюшкой. Нас стараются везде 
привлечь, поэтому регулярно ходим на 
мероприятия в библиотеку, музей, худо-
жественную и музыкальную школы. Каж-
дый день идешь сюда, как на любимую 
работу, без всего этого я давно бы сникла.

лидия Булыгина:
– Мне нравится здесь познавать 

мир музыки, слушать истории о жизни 
артистов, поэтов, писателей, чувство-
вать себя причастной к чему-то, и самое 
главное – иметь возможность полноцен-
ного общения. Многие из нас для этого 
практически ежедневно в любую погоду 
добираются сюда с другого конца города. 
Это о многом говорит.

Алевтина Никольская:
– Даже и не знаю, где еще можно 

получить столько полезной информации 
и положительных эмоций. У нас все как 
в настоящем сложившемся коллективе, 
будто сроднились душами, даже дни рож-
дения все вместе отмечаем. Из пустого 
дома всегда тянет сюда, и это лучше, чем 
на лавочке около подъезда сидеть.

добавить нечего, если только 
слова благодарности сотрудникам кц, 
но они и так слышат их каждый день 
от пенсионеров, получивших здесь 
второй шанс на жизнь.

Жанна ОБЛОМКИНА

Второй шанс на жизнь
здесь они делятся своими секретами, бедами и радостями. 
Обсуждают новости политики и домашние дела. знакомятся с 
нормами права и основами лепки из пластилина. Осваивают 
современные технологии, учатся вязать, шить и поют старинные 
песни, беседуют об искусстве. Находят поддержку и понимание, 
пополняют знания и обогащают свой духовный мир. И ничего 
им не чуждо, ведь за плечами каждого из них шесть, семь, а у 
кого и все восемь десятков прожитых лет.
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Наталия разложила перед 
собой документы. Это на-
правление в областную диаг-

ностическую клинику, маршрутный лист 
с адресом конечного пункта, снимки… 
В общем-то, все было на месте.

Она аккуратно сложила бумаги в пап-
ку, щелкнула кнопочкой и убрала в сумку. 
Оставалось решить, на чем же добраться 
до областного центра. Сравнительно 
короткая дорога грозила перерасти в 
длительно-томительное путешествие на 
общественном транспорте. Предстояло 
сначала добраться на городском мар-
шруте до железнодорожного вокзала. 
Это минут 40. Стоп. Какой автобус? В че-
тыре утра они не ходят! Хорошо, закажут 
с вечера такси. На свой страх и риск, по-
тому что отчаянно свежо воспоминание 
о прошлом утреннем заказе, когда на ее 
уговаривания диспетчер безжалостно 
отвечала: «Машин нет». Но даже доехав 
без проблем сначала до вокзала, а затем 
на первой электричке до столицы их 
края и потратив час на троллейбус, они 
прибудут слишком рано. На второй же 
электричке – слишком поздно.

Вся этя кутерьма с дальней поездкой 
казалась непосильной. Они с мужем 
давно уже замкнулись в своем малень-
ком пенсионерском мирке, стараясь 
выглядывать из него только по необхо-
димости. Даже «электронные ворота» в 
современный мир, так они в шутку назы-
вали Интернет, открывались только под 
присмотром подрастающего поколения.

Наталия, задумчиво глядя на распи-
сание электричек, поправила выбив-
шуюся из уложенной прически седую 
прядь.

– Иван Емельянович,  – она всегда 
называла своего мужа по имени-отчест-
ву, – как же мы будем добираться?

Он же, не отрываясь от телевизора, 
бросил:

– А ты Толю спроси, у него там своя 
система.

Сын Толя, студент заочного отделе-
ния университета, действительно часто 
бывал в областном центре. Выходил из 
дома, по ее расчетам, поздновато, но 
в нужном месте оказывался в нужное 
время. Молчаливый по характеру, он ни-
когда ничего не объяснял, лишь бросал 
на ходу на ее сетования: «Успею». И успе-
вал. Вопреки опять же ее расчетам, дома 
оказывался гораздо раньше. Иногда 
казалось, что и не ездил он совсем.

Сын, как обычно, сидел за компью-
тером.

– Толя, нам надо в Екатеринбурге 
быть в девять сорок, на электричке не 
получается. Другой способ не подска-
жешь?

– Садись за комп и ищи!
– А что искать?
– Но вам же надо уехать?
– Надо.
– Так и ищи попутчика.
За окном – темнота со светящимися 

окнами соседних домов. Где-то там их 
попутчик, так же, как они, собирающийся 
быть в областном центре в девять утра.

Сын освободил стул. Наталия 
села, взялась за мышку – ма-
ленькое, входящее в ладонь 

устройство с двумя небольшими кла-
вишами, руководящее умным компью-
тером. Щелкнула левой клавишей два 
раза на запись «Интернет». Открылось 
12 окошек. С помощью мышки Наталия 
навела бегающую стрелку на окно «Ян-
декс». Снова щелкнула два раза. Руки 
стали немного влажными, стрелка судо-
рожно металась вправо-влево. Сын ис-
подтишка, делая вид, что занялся чем-то 
другим, наблюдал за ее действиями. 
Она в надежде взглянула в его сторону. 
Огорчилась: не смотрит. Заставила себя 
произнести вслух, вдруг откликнется:

– А дальше?
Он подошел:
– Формулируй вопрос, что хочешь 

узнать?
– Где найти попутчика?
– А поточнее!
Сын наклонился к монитору. Пальцы 

ловко забегали, отстукивая буковки. 
Наталия подумала: «Ну надо же, как на-
ловчился, даже не смотрит, куда давит, 
и орфография не страдает». На  экране 
высветилось «Попутчик.ру» – поиск по-
путчика. Она кликнула еще раз. Откры-
лось следующее окно. Женщина увидела 
две колонки объявлений, над которыми 
значилось: «Готовы подвезти / Готовы 
составить компанию». В левом верхнем 
углу каждого предложения фотография 
или просто безликий силуэт. В тексте – 
маршрут, имя, телефон владельца, гото-

вого вас подвезти на своей машине до 
определенного пункта. Марка машины, 
время выезда. Стоимость услуги.

– Главное, чтобы пункты маршрута 
совпадали, – проговорил сын, – на какую 
улицу вам надо?

Стрелка на мониторе снова мет-
нулась куда-то в сторону, замерла, и в 
центре экрана, как по волшебству, ока-
залась карта города с названиями улиц, 
с лентой дорог. Масштаб становился все 
меньше, приближая названную точку.

– Вот и человек, который ездит по-
чти туда же. Немного-то дойдете?

– А он не довезет до клиники?
– Обычно они этого не делают. Ну-

жен конкретный пункт  – закажи такси. 
А эти (он кивнул на экран) не по твоим, 
а по своим делам едут. Звонить будете?

Наталия набирала номер, а ее сердце 
болезненно стучало: почти ночь, а она 
звонит незнакомому человеку, который, 
возможно, уже лег отдыхать.

На первый звонок никто не ответил. 
Она перезвонила минут через пять.

– Алло, – звонкий, уверенный голос 
молодого мужчины.

– Здравствуйте, – её голос дрожал, – 
знаете, нам надо доехать до областного 
центра. Мы в первый раз едем с попут-
чиком.

Мужчина по-доброму засмеялся:
– Все что-нибудь когда-нибудь дела-

ют в первый раз. Всё будет замечательно. 
Я уже семь лет беру попутчиков, не вол-
нуйтесь. Вы где живёте?

Наталия назвала улицу, дом.
– Хорошо. Завтра в шесть тридцать – 

контрольный звонок. А в пятнадцать ми-
нут восьмого я буду ждать вас у магазина.

Отдохни
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Отдохни

Полезная информация

к еКАтериНбУрГУ

Время местНое

к НижНемУ тАГилУ

В шесть часов утра Наталия уже 
разбудила Ивана Емельянови-
ча. Они завтракали и собира-

лись под её причитания:
– А  вдруг он, попутчик, не приедет. 

Вдруг они опоздают. Вдруг он их на доро-
ге не узнает – ведь друг друга и в глаза-то 
никогда не видели…

Муж долго слушал, а в конце завтрака 
произнес:

– Ну и фантазий у тебя, Наташенька, 
одним словом, творческий человек.

В шесть тридцать Наталия, как и усло-
вились с попутчиком, сделала контроль-
ный звонок. Когда по радио прозвучал 
седьмой сигнал, супруги уже выходили 
из подъезда. Ноги разъезжались по тро-
туару, скользкому от снега, растаявшего 
днем и подмерзшего за ночь. Ворча на 
медленно падающие и закрывающие лед 
снежинки, муж и жена добрались до ма-
газина, встали на обочине, вглядываясь 
ослепленными глазами в разрезающие 
фарами темноту проезжающие машины.

– Не узнает он нас, – Наталия всхлип-
нула.

В это время перед ними остановилась 
иномарка. Дверь приоткрылась:

– Это вам в центр?
– Ой, здравствуйте, а мы-то уж дума-

ли, не найдете вы нас, – слова счастливым 
цветистым потоком лились не переста-
вая. – Намочим вам тут, снежком-то при-
порошило, хотя вроде бы и отряхнулись.

В  просторном салоне было тепло 
и уютно. Владелец с уверенностью вел 
машину, охотно и открыто отвечал на 
вопросы. Ездит каждое утро. Считает, 
что работать надо в областном центре, 
а жить в их маленьком и тихом местечке, 
где развита инфраструктура, где рядом с 
домом есть и школа, и детский сад.

– И  вы никогда не мечтали пере-
ехать?

– Да тут же близко. Если в областном 
поселишься на одном конце, а работать 
будешь в другом, столько  же времени 
уйдет, чтобы добраться.

Наталия со своего заднего сиденья 
внимательно посмотрела в зеркало, в 
котором были видны глаза попутчика: 
рассудителен не по годам. А ей казалось, 
что мудрость приходит к старости. И все 
ж нашла, за что можно было бы пожурить 
попутчика: беспечность – вот едет и бол-
тает уже минут тридцать. Как бы чего не 
вышло. А тут еще заявил о себе мобиль-
ный телефон водителя. Внутри у Наталии 
все похолодело: сели неизвестно к кому, 
доверились какому-то лихачу. Доехать бы 
без происшествий.

Словно в ответ на поднявшийся внут-
ри нее протест водитель, молча слушав-
ший звонившего, недовольно произнес: 
«Слушай, Игорек, я за рулем, если с тобой 
буду говорить, въеду в кого-нибудь. Да-
вай через сорок минут у тебя».

Молодой человек еще долго расска-
зывал пассажирам о своей работе. Поль-
зовался новыми, неизвестными Наталии 
словами, охотно разъясняя их смысл. 
И со словами происходили удивительные 
метаморфозы: только что резавшие ухо 
необычным иностранным звучанием, они 
превращались в знакомые, по-домашне-
му родные.

Мерчендайзер  – торговый пред-
ставитель, занимающийся подготовкой 
товаров к продаже, распространяющий 
товары розничным фирмам (магазинам, 
ресторанам и пр.), поддерживающий де-
ловые контракты, привлекающий новых 
покупателей; кроме того, помогающий 
вести учет складских запасов, контроли-
рующий расположение товара на полках.

Коучер – специалист, раскрывающий 
потенциал личности сотрудников компа-
нии: повышает их производительность 

и эффективность, помогает развитию 
способности осуществлять движение в 
нужном темпе и направлении, приводит 
в действие системы мотивации человека.

Супервайзер  – торговый предста-
витель.

За окном стало совсем светло.
Оставив в стороне разномастный по-

ток двигающихся вплотную друг к другу 
машин, водитель въехал на остановочный 
комплекс. Припарковался:

– Вот и все, приехали.
Выйдя из машины, он показал на воз-

вышающееся между крыш здание:
– Вам туда. А вы еще будете ездить? 

Или только раз?
– Только сегодня. А  вам огромное 

спасибо. И удачи.
Через семь минут супруги были на 

месте назначения.

Обратно в конце вечера они 
ехали по-старинке – на элек-
тричке. Под  размеренный 

стук колес вспоминая пронесшееся по 
их жизни, как вихрь, приключение – по-
ездку с незнакомым человеком, которого 
в первый раз в жизни видели, одним 
словом, попутчиком. Человеком совсем 
из другого мира, мира нанотехнологий, 
высоких скоростей и неведомых слов. 
Только вот с привычным для них мыш-
лением  – земным, непритязательным,  
допускающим веру в человеческую доб-
роту, взаимовыручку и любовь к своей 
Родине. Человеком словно из их XX века, 
только чуть-чуть продвинутее, что ли.

Они понимали, что поездка – корот-
кий и незначительный эпизод в их жизни, 
и все же…

Наталия взяла мужа за руку, посмо-
трела ему в глаза и улыбнулась:

– А  все-таки приглянулись мы ему, 
раз спросил, не поедем ли еще…

Светлана МИХАЛЕВА

рАсписАНие приГороДНых поеЗДоВ  на летний период

Направление екатерин‑
бург‑Пасс.

верх‑
Нейв.

Мурзинка – Н. Тагил 5.21 5.31

Екатеринбург – Н. Тагил 7.13 8.43

Екатеринбург – Н. Тагил (экспресс) 8.32 9.35

Екатеринбург – Н. Тагил 9.05 10.35

Екатеринбург – Н. Тагил 10.33 12.03

Екатеринбург – Н. Тагил 14.16 15.46

Екатеринбург – Н. Тагил 15.24 16.54

Екатеринбург – Н. Тагил (экспресс) 17.25 18.27

Екатеринбург – Н. Тагил 18.00 19.31

Екатеринбург – Н. Тагил 19.22 20.52

Екатеринбург – Быньговский 20.49 22.19

Направление верх‑
Нейв.

екатерин‑
бург‑Пасс.

Быньговский – Екатеринбург 5.07 6.42

Н. Тагил – Екатеринбург 5.56 7.31

Н. Тагил – Екатеринбург 7.09 8.43

Н. Тагил – Екатеринбург (экспресс) 8.17 9.19

Н. Тагил – Екатеринбург 11.30 13.04

Н. Тагил – Екатеринбург 15.19 16.53

Н. Тагил – Екатеринбург 17.05 18.56

Н. Тагил – Екатеринбург (экспресс) 17.16 18.19

Н. Тагил – Екатеринбург 19.00 20.33

Н. Тагил – Екатеринбург 20.29 22.04
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Наша память

Работа над альбомами да-
валась очень не просто, 
ведь приходилось вспо-

минать многие почти забытые уже 
события, имена и даты из нашей 
совместной жизни длиною более 
54-х лет, прожитых счастливо и в 
согласии, да к тому  же воспоми-
нания эти отзывались в сердце 
болью недавней утраты самого 
дорогого мне человека…

Масса времени как раз и ухо-
дила на восстановление хроно-
логии событий, о чем я расскажу 
ниже…

Сегодня дети и внуки, для 
которых в первую очередь и 
предназначаются фотоальбомы 
как память о маме-бабушке, по 
мере ознакомления с альбомами 
начинают задавать уточняющие 
вопросы, касающиеся различ-
ных исторических аспектов как 
из жизни семьи, так и из жизни 
страны. Ответы на некоторые из 
них, как мне представляется, могут быть 
интересны и читателям, поскольку носят 
общий характер. Об этом – в следующих 
публикациях.

Здесь хочу вкратце рассказать о том, 
как я пришел к мысли оформить альбом 
памяти.

Еще при жизни моего отца Климова 
Валериана Кенсариновича мы вместе с 
моим двоюродным братом Аминевым 
Станиславом (в свое время был хорошо 
известен в спортивных кругах Новоураль-
ска как футболист, хоккеист, шахматист и 
спортивный судья, работал гравером на 
объекте 17) подготовили к 80-летию отца 
и дяди фотоальбом с краткими стихотвор-
ными комментариями этапов жизненного 
пути юбиляра, с долей юмора, где это 
было уместно, и с дружескими шаржами.

Альбом был презентован участникам 
юбилейного вечера, состоявшегося в 
ресторане «Урал» 30 мая 1983 года.

Вечер прошел очень весело и содер-
жательно, при стечении большого числа 

участников как бывших сослуживцев 
юбиляра по цеху 101 и отделу 10, так и 
его многочисленных родственников и 
друзей – всего около 40 человек.

На  снимке только родственники и 
друзья молодости юбиляра – супруги Че-
репановы из Свердловска. Фотоальбом 
после юбилейного вечера был дополнен 
фотографиями, сделанными в ресторане, 
и хранился у отца, а затем я передал 
альбом в городской историко-краевед-
ческий музей, где он находится и сейчас.

В  2013  году, к 110-летию со дня ро-
ждения отца, я подготовил дополнение 
к юбилейному альбому, оформив его 
как единое целое с альбомом 1983 года, 
с которого была сделана копия.

Альбом я растиражировал и передал 
все родным – детям и сестрам. Причем 
дополнение к альбому 1983 года по объ-
ему оказалось даже несколько больше 
первоисточника (38 и 35 страниц соот-
ветственно). При этом были использова-
ны дополнительные материалы из лич-

ного архива отца, некоторые из которых 
представляют исторический интерес, и о 
них я расскажу на страницах «НГГ».

Заканчивая работу над альбомом, 
посвященным памяти отца (август-сен-
тябрь 2013  года), я уже задумал следу-
ющий альбом, посвященный памяти 
моей супруги, работу над ним начал в 
октябре 2013 года, а завершил в апреле 
2014  года. Причем структура альбома 
формировалась по ходу работы, и в ре-
зультате альбом пришлось разделить на 
три части, выделив в самостоятельный 
раздел описание наших путешествий 
по просторам СССР: «Наше открытие и 
познание страны СССР». История семей-

ного туризма в фотографиях. С 1958 по 
2003 годы.

Нашу страну, занимавшую 1/6 суши 
земного шара, мы объехали от Прибалти-
ки до Камчатки и побывали почти во всех 
республиках СССР. Причем мы опробова-
ли все виды туризма: пеший, автобусный, 
железнодорожный, авиационный, мор-
ские круизы. За прохождение маршрутов 
мы неоднократно удостаивались звания 
«Турист СССР» и награждались одно-
именными значками.

Из  каждой поездки, будь то отпуск 
или командировка, я привозил несколь-
ко пленок фотолетописи, и за многие 
годы накопились тысячи кадров нега-
тивов. Однако фотографии делались 
далеко не с каждого кадра. Со временем 
негативы были утеряны, и фонд фотогра-
фий старыми кадрами с пленок уже не 
пополнялся, а фонд наличных фотогра-
фий постепенно уменьшался.

Владислав КЛИМОВ
Продолжение следует

сохранить память 
для потомков

в конце апреля я завершил шестимесячный труд, 
связанный с разработкой фотоальбомов о жизнеописании 
моей семьи от момента ее создания в 1958 году и до 2012 
года, когда из жизни скоропостижно ушла главная опора 
семьи – моя дорогая супруга.
в текущем году Алефтине Ивановне должно было 
исполнится 75 лет, этой дате я и посвятил свою работу.

Чтобы вспомнить, какими мы были, 
Загляните в семейный альбом…

М. Танич
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Во саду ли, в огороде

обрезка черной смородины
Начинают обрезку с  третьего года, 

а в первые два года дают кустам вольно 
расти, удаляют только  полегшие на зем-
лю ветви. Весной выламывают лишние 
ветви, образовавшиеся из основания, 
оставляя не более шести штук. Если этого 
не сделать, середина куста сильно загу-
щается. Сразу после съема ягод вырезают 
лишние ветви, оставляя четыре одно-
летние, четыре двулетние и две трех-
летние. Но в  зависимости от силы роста 
и здоровья ветвей их количество может 
меняться, например если двулетние 
ветви хорошо разветвлены, трехлетние 
либо убирают полностью, либо их концы 
укорачивают на ¼ над сильным верти-
кальным побегом. Обязательно удаляют 
все ветки, пораженные смородинной 
стеклянницей (такие побеги выглядят 
угнетенными, имеют слабые приросты).

В средней части куста вырезают пере-
крещивающиеся ветки, которые мешают 
друг другу.

ловчие пояса
Их легко изготовить из мешкови-

ны, гофрированной бумаги. Полосами 
материала шириной 15-20 см в два-три 
витка оборачивают основание штамба 
и фиксируют так, чтобы нижний край 
топорщился в стороны. Обычно ловчие 
пояса устанавливают в конце лета – на-
чале осени, когда вредители готовятся к 
зимовке, а снимают ранней весной, до их 
пробуждения и сжигают.

Если сильно допекают долго-
носики, пояса  обрабатывают ин-
сектицидом и устанавливают рано 
весной. При распространении 
плодожорки пояса наклады-
вают через две-три недели 
после цветения яблони, а 
снимают осенью, аккурат-
но разрезав поперек, и, 
не, разворачивая, сжигают.

Чтобы преградить до-
рогу муравьям, на стволах 
делают кольца с канавками 
из пластилина, в которые на-
ливают воду – непреодолимое 
препятствие для муравьев. Необ-
ходимо регулярно подливать воду 
и следить, чтобы нижние ветки 
деревьев не касались земли. 

Зола
Зола содержит в доступной 

форме все необходимые растению 
вещества, кроме азота. Особая 
польза от золы в том, что в ней поч-
ти нет вредного хлора, а фосфор 
по усвояемости даже превосхо-
дит суперфосфат. Самое ценное в 
золе – большое количество калия 
и углекислого кальция, а также 
натрия, магния, серы. В золе богатый 
набор микроэлементов: цинк, марганец, 
молибден, бор и др. 

Как щелочное удобрение зола сни-
жает кислотность, она обогащает почву 
макро- и микроэлементами, улучшает ее 
структуру. Золу можно применять для 

всех видов почв, кроме солонцева-
тых. Особенно она полезна для почв 
с недостатком фосфора, калия и 
микроэлементов – это серые лесные 
дерново- и болотно-подзолистые 
почвы.

Золу можно и нужно вносить 
под все овощные культуры. Реко-
мендуется использовать ее  в смеси:  
1 часть на 2-4 части влажного торфа 
или перегноя. На суглинистых и 

глинистых почвах золу лучше вносить 
осенью  под перекопку, а на песчаных и 
супесчаных – весной.

Под рассаду, в лунки,  золу кладут по 
10 г, смешивая ее с землей. Для подкорм-
ки доза на 10 кв.м – 300-500 г. Удобрение 
на 10 кв.м под овощи - 1-1,5 кг, под  
горох – 1,5-2 кг. При раскислении  почвы 
10 кг золы заменяют 5 кг извести.

Хранить золу следует в сухом месте 
ввиду ее гигроскопичности. При под-
мокании зола теряет калий и обесце-
нивается.

Нельзя  смешивать золу с сульфатом 
аммония, суперфосфатом, фосфоритной 
мукой, использовать вместе с известью 
или на недавно известкованных почвах.

Знаете ли вы?

Дождевые черви
Если вы обнаружите в огороде 

много-много дождевых червей, надо 
радоваться. Их надо беречь и размно-
жать. Почва, в которой много дож-
девых червей, содержит в два раза 
больше обычного магния, азота – в 5 
раз,  а калия – в 11! 

Там, где нет червей, урожаи будут 
плохие и нестабильные, даже если 
постоянно вносить минеральные 
удобрения. Неслучайно за рубежом 
червей специально разводят, рассе-
ляют по огородам и даже продают.

Ходы в почве  черви проделывают 
головой, питанием им служат комочки 
земли с растительными остатками. 
Грубая пища смачивается жидкостью, 
содержащей пищеварительные фер-
менты. Черви пропускают почву через 
свой кишечник, оставляя за собой 
ходы и экскременты – капролиты, 
плотные гранулы из почвы.

СадоВодам на заметку Зимние букеты
Многие любители зимних букетов 

даже не догадываются, что для их со-
ставления можно использовать…   

редис. Его семенные коробоч-
ки – великолепное украше-

ние любой композиции из 
сухоцветов. 

Редис высевают в 
грунт в конце апреля. 
Как только корнеплоды 
созреют, нужное количе-

ство растений выкапыва-
ют, обрезают корешок на-

половину, удаляют листья и 
сажают обратно в грунт. Заново 

укоренившись, редис скоро выпуска-
ет цветочную стрелку, на которой к сен-
тябрю появляются розовые коробочки с 
семенами. Для сушки стебли подвешивают 
на чердаке. Цвет высушенных семенных 
коробочек можно изменить, используя 
краску в аэрозольной упаковке.  Покра-
сив их в серебряный цвет, вы получаете 
прекрасную новогоднюю композицию.

Соцветия гортензии метельчатой для 
зимних букетов срезают в конце августа, 
когда они еще не начали коричневеть, 
сушат примерно неделю в темном месте 
в вазе  без воды. 

иссоп
Древнейшее лекарственное растение. Его побеги 

богаты аскорбиновой кислотой, содержат дубильные и 
бактерицидные вещества, гликозиды, эфирные масла.

Иссоп используют как отхаркивающее средство при 
бронхиальной астме, легочных заболеваниях, воспале-
нии дыхательных путей. Он способствует  пищеварению, 
укрепляет желудок, настой и отвар иссопа применяют при 
воспалении полости рта, в виде примочек при воспалении глаз 
(конъюнктивитах), для компрессов, при ушибах, кровоподтеках. Из настоя иссопа 
с медом готовят укрепляющий напиток для пожилых людей.

Для полоскания при стоматитах и заболеваниях гортани готовят отвар иссопа: 
3 чайных ложки измельченной травы отварить в 1,5 стаканах воды на водяной 
бане в течение 30 минут, остудить, добавить 3-4 столовые ложки красного вина.

Подготовила Тамара ДОРОНИНА
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а С т р О П р О Г Н О З
ОВЕН. Понедельник может быть осложнен непонима-
нием и недоразумениями в отношениях с любимым 
человеком. Откровенный разговор в среду приведет к 

положительным результатам, только желательно не опускаться 
до оправданий.

ТЕЛЕЦ. Сейчас вы очень энергичны и как магнит притя-
гиваете к себе людей. Новый взрыв ваших чувств может 
потрясти вашего любимого человека. Но не стремитесь 

заводить тайный роман, любовное приключение может обер-
нуться для вас серьезными разногласиями и неприятностями.

БЛИЗНЕЦы. Инициатива в отношениях находится те-
перь в ваших руках. Постарайтесь не завышать своих 
требований и избегайте излишней принципиально-

сти, все это может охладить ваши достаточно гармоничные 
сейчас отношения.

РАК. Ни в коем случае не вызывайте своим поведением 
ревности у любимого человека. Такая игра на нервах 
может закончиться для вас обоих весьма печально. 

Не наделайте глупостей в четверг, в этот день ваши интересы 
могут столкнуться. Выходные дни пройдут без эксцессов.

ЛЕВ. Любимый человек будет вами просто очарован, 
ведь на этой неделе вы проявите удивительную преду-
смотрительность, внимательность и галантность. Одна-

ко границу между компромиссом и излишней уступчивостью 
желательно не терять, тогда никто не сможет сесть вам на шею.

ДЕВА. Ваш эмоциональный настрой на этой неделе 
обещает быть положительным во всех отношениях, 
привлекая к вам людей. Представляете, что произойдет, 

если к этому вы решите присоединить и свое природное обаяние. 
Скорее всего, вам придется объяснять, что жить долго и счастливо 
сразу с несколькими десятками обожаемых супруг или супругов 
вы не можете, а это нелегко, кто-то обязательно обидится.

ВЕСы. Сейчас основной причиной возможных ссор и 
охлаждения отношений с любимым человеком может 
быть непонимание. Постарайтесь смотреть на воз-

никающий конфликт со стороны, так гораздо легче понять и 
оценить, почему все так произошло. Это поможет вам увидеть 
пути решения проблемы, и тогда все изменится к лучшему.

СКОРПИОН. Если на этой неделе у вас случится се-
рьезный любовный порыв, постарайтесь не потерять 
почву под ногами. В  среду стоит серьезно обдумать 

предложение любимого человека. Вторник и воскресенье 
наиболее удачны для встреч и романтических свиданий.

СТРЕЛЕЦ. Удачливость в романтических приключе-
ниях на этой неделе может сильно вскружить вам го-
лову. Ваша помощь и поддержка станут для любимого 

человека жизненной необходимостью в ближайшие дни, но 
старайтесь не взваливать на себя все проблемы.

КОЗЕРОГ. Попробуйте изменить свой имидж, ведь 
даже косметические изменения заметно вас прио-
бодрят. Сейчас вам гарантировано всеобщее восхи-

щение, вам даже могут посвящать стихи. Но постарайтесь не 
задирать нос от столь головокружительного успеха, иначе не 
исключен достаточно ощутимый щелчок судьбы.

ВОДОЛЕй. Наступает прекрасное время для отдыха 
и новых интересных знакомств. Неожиданная встреча 
может стать началом страстного любовного романа 

или более серьезных отношений. В пятницу вечером вас могут 
ожидать очень приятные события.

РыБы. Ваши отношения с любимым человеком 
должны измениться к лучшему. А если по-настоящему 
любимый человек еще не встретился вам, то подобное 

судьбоносное событие может произойти в четверг, постарай-
тесь не упустить свой шанс.

на неделю,  с 14 по 20 июля

КНоцеНтр «НейВА»
По 16 июля – фэнтези «ТРАНСфОР-

МЕРы: эПОХА ИСТРЕБЛЕНИЯ», 2D и 
3D (США. 6+); 

комедия «МАЧО И БОТАН-2» (США. 
16+);

С 10 июля – «ПОДДуБНый», исто-
рия, спорт (Россия. 6+); фэнтези «ПРЕ-
ВОСХОДСТВО» (Великобритания, США. 
12+); мультфильм «ОЗ: ВОЗВРАщЕНИЕ 
В ИЗуМРуДНый ГОРОД», 2D и 3D 
(США. 0+);

В  продаже  – новый киноабонемент 
«Жемчужины мировой оперы», цена – 
400 рублей.

Тел.: 6-01-60, 6-24-24, сайт: www.
kinoneiva.ru.

пУблиЧНАя библиотеКА НГо
9 июля, в 12.00 – «лето – это малень‑

кая жизнь»  – клуб любителей детского 
кино.

10 июля, в 12.00  – «читай‑компа‑
ния» – клуб летнего общения.

15 июля, в 12.00  – «за  лето вокруг 
света»: открываем мир с DVD.

Отдел литературы на иностранных 
языках примет в дар от жителей города 
литературу на языках народов России и 
бывшего СССР: татарском, марийском, 
удмуртском, аварском, лезгинском, укра-
инском, белорусском, грузинском и т. д.

Летние конкурсы
•	 Городской конкурс «С  книгой по 

жизни», посвященный Году культуры 
в России.
Номинации: «Моя любимая кни-

га»  – конкурс иллюстраций к любимым 
книгам, «Мой любимый герой» – конкурс 
фотоколлажей, «Книга в объективе»  – 
конкурс любительских фотографий, «Я – 
герой» – фото в образе любимого героя, 
«Путешествие по страницам книг» – фото 
на месте событий, описанных в книге, 
у памятников литературным героям, 
«Замечен за чтением»  – фото с книгой, 
«Прочитал, и вам советую»  – конкурс 
буктрейлеров, «Культура России»  – 
конкурс медиапроектов и электронных 
презентаций.
•	 литературный конкурс молодых 

писателей ЗАТО на участие в форуме 
молодых писателей России, стран 
СНГ и зарубежья.
Адрес: ул.  Фрунзе, 13, телефоны: 

9-10-70, 9-05-80.

ФилиАл «ДетсКАя библиотеКА»
9 июля, в 15.00  – «день одуванчи‑

ков» – занимательный час.
БиблиоTime (15+)

10 июля, в 18.30  – ромашковый 
мастер‑класс.

11 июля, в 18.30 – литературный са-
лон. Презентация сборника «Созвучие».

12 июля, в 18.30 – «день рисования 
на асфальте»  – развлекательная про-
грамма.

Летние конкурсы
•	 Конкурс фотографий «Улыбки наших 

читателей».
Адрес: ул. Первомайская, 11, телефо-

ны: 4-75-42, 4-75-39.

НоВоУрАльсКий историКо-
КрАеВеДЧесКий мУЗей

– выставка «Мой город, моя семья, 
мой дом», посвященная 60-летию Ново-
уральска;

– выставка современного сюрреа-
лизма «Оставить свой след» художника 
Александра Ардашева (г. Лесной);

– фотовыставка «Новоуральск спор‑
тивный» (в киноцентре «Нейва»).

Телефон для справок: 4-72-62.

ДЮсШ № 2
9 июля, в 18.00  – кубок Свердлов‑

ской области по футболу среди мужских 
команд

12 июля, в 17.00 – чемпионат Сверд‑
ловской области по футболу среди 
мужских команд

7‑11 июля, в 18.00 – чемпионат го‑
рода по футболу среди мужских команд

КоНцертНо-спортиВНый КомплеКс

11 июля, в 19.00 – караоке-вечеринка.
12 июля, в 19.00 – караоке-вечеринка.
Справки – по телефону: 7-44-70, сайт: 

www.muksk.ru.

Городская афиша


